

URL: <http://www.deloitte-tax-news.de/steuern/unternehmensteuer/bundesrat-stellungnahme-zu-den-eu-richtlinienentwuerven-zur-signifikanten-digitalen-praesenz-und-zu-digitalsteuer.html>

📅 02.05.2018

Unternehmensteuer

Bundesrat: Stellungnahme zu den EU-Richtlinienentwürfen zur signifikanten digitalen Präsenz und zu Digitalsteuer

Der Bundesrat hat am 27.04.2018 zu Richtlinienentwürfen der Europäischen Kommission zur Unternehmensbesteuerung einer signifikanten digitalen Präsenz sowie zur Einführung einer Digitalsteuer auf Erträge aus der Erbringung bestimmter digitaler Dienstleistungen Stellung genommen.

Hintergrund

Die EU-Kommission hat in zwei Richtlinienentwürfen Ende März 2018 Vorschläge zur Besteuerung von digitalen Aktivitäten im Binnenmarkt vorgestellt (siehe [Deloitte Tax-News](#)). Ziel der Vorschläge ist, den Besteuerungsproblemen im Zusammenhang mit der zunehmenden Digitalisierung der Wirtschaft entgegenzutreten. Der langfristige Lösungsvorschlag beinhaltet eine neue Definition der Betriebsstätte (Einführung einer signifikanten digitalen Präsenz oder virtuellen Betriebsstätte, engl. digital presence / virtual permanent establishment) sowie neue Regeln für die Gewinnverteilung (z.B. unter Bezugnahme auf die Ansässigkeit der Nutzer im Zeitpunkt der Nutzung). Kurzfristig wird eine Steuer auf Umsätze aus Geschäftsmodellen vorgeschlagen, bei denen Nutzer eine wichtige Rolle bei der Wertschöpfung spielen. Der Bundesrat hat am 27.04.2018 zu den Vorschlägen der Kommission Stellung genommen.

Stellungnahme des Bundesrates

Der Bundesrat ist von den Chancen, welche die Digitalisierung mit sich bringt, überzeugt. Jedoch müssten Unternehmen mit digitalen Geschäftsmodellen angemessen besteuert werden. Der Bundesrat unterstützt die Bemühungen, einer Nichtbesteuerung von digitalen Unternehmen entgegenzuwirken. Nur auf diesem Weg lassen sich Wettbewerbsverzerrungen vermeiden und „Level-playing-fields“ schaffen. An dem Grundsatz, dass die Besteuerung am Ort der Wertschöpfung stattfindet, sollte festgehalten werden. Aus Sicht des Bundesrates gilt es ausdrücklich, Nachteile für die deutsche Wirtschaft zu verhindern.

Der Bundesrat stimmt der Kommission zu, dass eine effektive Besteuerung nur global gelingen kann und bittet daher die Bundesregierung, bis zum geplanten Abschluss der Arbeiten der OECD zur digitalen Wirtschaft im Jahr 2020 mit größtmöglichem Nachdruck auf dieser Ebene eine Einigung anzustreben. Die Schaffung einer digitalen Betriebsstätte auf europäischer Ebene wird vom Bundesrat abgelehnt.

Eine mögliche Zwischenlösung auf Vorschlag der EU-Kommission wäre die Einführung einer Digitalsteuer (Interimssteuer). Dies wird vom Bundesrat grundsätzlich als zielführend angesehen, jedoch bedarf die Einführung dieser Steuer einer eingehenden inhaltlichen und rechtlichen Prüfung auf nationaler und internationaler Ebene.

Aus Sicht des Bundesrates müssten bei der Prüfung der Richtlinie folgende Punkte thematisiert werden:

- Eingrenzung des Kreises der von der Interimssteuer betroffenen Unternehmen. Unternehmen, die digitale Dienstleistungen als Nebengeschäft anbieten, sollten von der Steuer ausgenommen werden. Hierdurch sollte eine Ausdehnung der Digitalsteuer auf andere Branchen und Bereiche ausgeschlossen werden.
- Die neue Steuer sollte nicht zu wirtschaftlichen Doppelbesteuerungen führen. Es sollte geprüft werden, ob aus finanzverfassungsrechtlicher und europarechtlicher Sicht eine ertragssteuerliche Vorbelastung berücksichtigt werden kann. Die Digitalsteuer dürfe nicht als einseitige Maßnahme Europas verstanden werden, die Gegenmaßnahmen anderer Staaten nach sich zieht.
- Keine Verwerfungen im europäischen Binnenmarkt, insbesondere nicht für den

exportorientierten Standort Deutschland.

- Es dürfen sich keine nachhaltigen Auswirkungen auf die Digitalisierung in den Unternehmen ergeben, die die Zukunftsfähigkeit der europäischen Wirtschaft und die Standortattraktivität Europas in innovative Unternehmen ergeben.
- Die Wirtschaftsbeziehungen zu Drittstaaten und die Bemühungen zur Vermeidung neuer Handelsbarrieren zu Lasten europäischer Unternehmen dürfen nicht erschwert werden.

Zudem stellt der Bundesrat fest, dass eine Digitalsteuer Auswirkungen auf die Bund-Länder-Finanzbeziehungen hat. Den Ländern würden Ausfälle aus dem vorgesehenen Betriebsausgabenabzug bei den Ertragsteuern drohen. Es sollte daher eine angemessene finanzielle Beteiligung der Länder an den Steuereinnahmen sichergestellt werden.

Fundstelle

Bundesrat, Stellungnahme vom 27.04.2018, [BR-Drs. 94/18 \(B\)](#)

Weitere Fundstellen

Europäische Kommission: Besteuerung digitaler Wirtschaft, siehe [Deloitte Tax-News](#)

OECD: Zwischenbericht zur Besteuerung der digitalen Wirtschaft, siehe [Deloitte Tax-News](#)

www.deloitte-tax-news.de

Diese Mandanteninformation enthält ausschließlich allgemeine Informationen, die nicht geeignet sind, den besonderen Umständen eines Einzelfalles gerecht zu werden. Sie hat nicht den Sinn, Grundlage für wirtschaftliche oder sonstige Entscheidungen jedweder Art zu sein. Sie stellt keine Beratung, Auskunft oder ein rechtsverbindliches Angebot dar und ist auch nicht geeignet, eine persönliche Beratung zu ersetzen. Sollte jemand Entscheidungen jedweder Art auf Inhalte dieser Mandanteninformation oder Teile davon stützen, handelt dieser ausschließlich auf eigenes Risiko. Deloitte GmbH übernimmt keinerlei Garantie oder Gewährleistung noch haftet sie in irgendeiner anderen Weise für den Inhalt dieser Mandanteninformation. Aus diesem Grunde empfehlen wir stets, eine persönliche Beratung einzuholen.

This client information exclusively contains general information not suitable for addressing the particular circumstances of any individual case. Its purpose is not to be used as a basis for commercial decisions or decisions of any other kind. This client information does neither constitute any advice nor any legally binding information or offer and shall not be deemed suitable for substituting personal advice under any circumstances. Should you base decisions of any kind on the contents of this client information or extracts therefrom, you act solely at your own risk. Deloitte GmbH will not assume any guarantee nor warranty and will not be liable in any other form for the content of this client information. Therefore, we always recommend to obtain personal advice.